

Se publica martes, jueves y sábados

Precios de suscripciones EN TODA ESPAÑA

PESETAS	
AL AÑO.....	5,50
AL SEMESTRE.....	3,00
AL TRIMESTRE.....	1,50
AL MES.....	0,50

En el Extranjero doble precio.

Puntos de suscripción.—En la Administración, Collado 9, Soria.—En casa de nuestros corresponsales.

# TIERRA SORIANA

## Periódico independiente

### EL ÚNICO ALTERNO.—EL DE MÁS CIRCULACIÓN DE LA PROVINCIA.

Director: José Viera.

Anuncios y comunicados á precios muy económicos no obstante la gran circulación de TIERRA SORIANA.

La correspondencia se dirigirá, si es literaria al Director, y, si es administrativa al Administrador de TIERRA SORIANA.

No se devuelven los originales. Prohibida la reproducción de los originales sin citar la procedencia.

## POR EL ENSANCHE

Ha sido solicitado uno de los solares para el ensanche de la ciudad en el lugar que ocupa actualmente lo que fué palacio y huerta de la señora marquesa viuda de la Viluena.

Sabemos que hay posibilidad de que sean hechas pronto otras proposiciones en idéntico sentido.

El Ayuntamiento, por su parte, resuelta ya las lamentables incidencias surgidas en el expediente para la sustitución del derribo de los muros que aún están en pie, debe ultimar cuanto antes los detalles de la nueva licitación y que el contratista comience inmediatamente las obras.

Se va haciendo demasiado largo este asunto y, el interés de ahora, debe consistir en ganar por todos los medios el tiempo perdido.

No es la primera vez que hablamos de la necesidad de estudiar y establecer un alcantarillado modelo en nuestra población.

Hemos repetido frecuentemente la urgencia de atender como se debe á las necesidades de la higiene y saneamiento modernos.

Y Soria, en ambos órdenes, es de las ciudades que necesitan por muchas razones una reforma grande, en cuanto á urbanización se refiere.

La obra no es de un día. Necesita constancia y precisa ser calculada con detenimiento.

Para ello conviene tener en cuenta los medios económicos de que dispone nuestra Corporación, y si esos medios no son bastantes en principio, de aquí la necesidad de ampliarlos y la conveniencia de establecerlos.

La reforma del alcantarillado, como otras muchas, es de las que se imponen por sí mismas, y urge abordar de una vez la mejora de los elementos que más directamente pueden contribuir á la salud pública, harto descuidada en nuestra ciudad.

Si el proyecto total de alcantarillado no puede ser ejecutado de una vez, debe comenzarse su establecimiento por la parte del ensanche y luego continuarle en el resto de la población.

Por esto la barriada que suponemos pueda ser levantada dentro de algún tiempo cerca de la estación del ferrocarril debe tener la base de un excelente alcantarillado.

Hay que aspirar á hacer de esa parte nueva de nuestra ciudad, un barrio dotado, en su construcción y en su adorno, de todas las condiciones de arte, solidez, higiene y buen gusto, propias de los edificios modernos.

Lo contrario sería ridículo y bien vale la pena de fijarse en todo esto, porque los edificios que hayan de constituir el ya llamado ensanche, pueden ser los destinados á una población flotante de alguna consideración, que es á lo que debe aspirarse como resultado inmediato de esa mejora, que dejaría de serlo, al menos con eficacia, si no llenara todos estos requisitos.

Es indudable que si nuestro Municipio, la Cámara de Comercio, y todos nos hubiéramos preocupado hace tiempo en hacer de Soria una estación veraniega, antes de ahora hubiéramos obtenido los resultados de esta idea.

El clima es más que apropiado, y siendo este lo que pudiéramos llamar en este caso la primera materia, constituye una apatía imperdonable que nuestra ciudad, en verano, no haya adquirido la importancia que se merece.

Jaca, plaza de partido judicial, y enclavada como Soria en estribaciones de atrevidas montañas, es el ejemplo mejor de tal aseveración.

Y Jaca y Soria, por su situación topográfica, por su altitud sobre el nivel del mar, por otras razones, en que la primera ha sido más afortunada que la segunda, tienen, en este respecto, muchos rasgos de identidad.

Pero los jacaques se han preocupado más que los sorianos de su porvenir.

Siempre es tiempo de corregir pasados errores. Y más que lanzarnos á energética condenatoria por los cometidos, preferimos advertir la manera de subsanarlos en lo porvenir.

Higiene municipal, urbanización, reforma y mejora de servicios, todo esto debe formar parte de un vasto plan en que se vea la manera de sacar á nuestra ciudad del lamentable estado en que se encuentra.

La reforma del ensanche es plausible, pero necesita de no pocos complementos.

Y como no tratamos en definitiva este importante asunto, también nosotros procuraremos completar nuestros modestos juicios en ulteriores trabajos.

## CHILINDRINA

Agüinaldos g... paciencia.

Pues señor, estoy aturrido y embromado. La serie interminable de visitas que Chilindrón—un pobre diablo á quien nadie conoce—ha recibido en estos días, y, sobre todo el de Reyes, en su casa, le ha dejado malhumorado y estupefacto.

Porque á pesar de no conocerle nadie, es lo cierto que le han encontrado, mejor, han dado con mis huesos, porque también yo tengo huesos y carne; y más de los primeros que de la segunda, es decir, que alguna vez tengo que roerlos.

Pero lo que decía el resignado del cuento..., ¡que le vamos á hacer!

Y para hueso el que me han lanzado estos días en forma de agüinaldo.

¡Pero qué deudas habrá yo contraído, para que el muchacho que me afeita, y el que me trae los periódicos, y el que me entrega las cartas, y el que me vendió, resmas de papel, y el que me trasladó hace tiempo una mesa, y el sereno, y la muchacha que me prepara el agua por las mañanas, y el delirio de primos y primas, tomándome por primo, me hayan felicitado con la mar de amor á cambio de unas perras más ó menos gordas y en mayor ó menor número?

Porque ahora caigo en la cuenta de que la chanzoneta fué un poco pesada, cuando incontinenti me he echado la mano al bolsillo y... ¡oh dolor! me lo he encontrado exhausto de fondos, más claro, completamente limpio.

Aseguro que cuantos velan por mi felicidad á plazo fijo me son extraordinariamente simpáticos, y aunque modestamente procuro corresponder á la ofrenda.

Váyase por los que en silencio puedan alegrarse de mis males, aunque advierto que por fortuna, para mí, gozo de buena salud.

Ya sé yo que es muy... humano alegrarse en silencio del fastidio al prójimo, aunque aparentemente se demuestre lo contrario.

Esa es la colecta constante que todos podemos recoger y el eterno agüinaldo que tenemos dispuesto. Pero... ¡que le hemos de hacer!

Lamento de todas veras no ser rico, créanme los cariñosos felicitantes de Año Nuevo y Reyes! Si lo fuera,—pueden creerme también,—hubiera pagado sus desinterados anhelos á buen precio.

El dinero lo han hecho de forma circular, para eso... para que circule.

De todos modos tiene un valor meramente relativo, pero su relación, y esto es lo negro está ligada á todas las necesidades de la vida.

Diganlo, sino, los amantes del agüinaldo. Esto de los agüinaldos como lo de las propinas, al decir de un profundo filósofo, resulta un vicio profundamente inmoral.

Excuso decir que me parece de perlas la opinión del filósofo, pero he de advertir al señor Polo que en la vida los agüinaldos y las brevas, son para quien las sabe coger y pedir y aprovechar.

Yo debo ser muy torpe porque todavía no he aprovechado ninguna.

Y no hay que decir que tampoco me ha correspondido agüinaldo en el buen sentido de la palabra.

Aunque tampoco he podido apresurarme á felicitar á diestro y siniestro, y presumo que hubiera sido lo mismo, pues tengo el aspecto de persona bien acomodada, aunque muchas veces, como á la inmensa mayoría de los simples mortales, me faltan, pongo por ejemplo, dos pesetas.

Cuento con la ventaja de no pedirles á nadie porque, de antemano, sé que no me las van á dar.

Y esto es atroz, esto es horrible, verdaderamente horrible.

Pero riñase los agüinaldistas de filosofías y de divagaciones que no conducen á nada y vayan á lo que importa.

Y lo importante, lo mismo en este planeta, que en el que un sabio yanqui acaba de descubrir con todas las de la ley más allá de Júpiter, es pasar la vida lo mejor posible. Lo dijo el sametero: la cuestión es vivir, la cuestión es gozar.

Y yo me dispongo á gozarla para el año que viene, preparando un saco enormemente grande que irá llenando de monedas de á cuarto de céntimo para que abunden más.

Cada felicitación queda tasada desde ahora en  $\frac{1}{4} + \frac{1}{4}$ , reducida con los signos amigos cajistas! y, como  $\frac{1}{4} + \frac{1}{4}$  es igual á la unidad, queda demostrado que  $1=1$  ó sea que saldremos á golpe por cosecorrón.

Es un valor como otro cualquiera.

CHILINDRÓN.

## Fé y Destino.

MOTIVO

De vosotros; los que os abrazáis en la fiebre de las almas, la Duda, pero no era la que Aristóteles llamó *epi incipio de la sabiduría*, sino con la irresoluta, la débil, la que desconfia de sí propia; de vosotros; los manchados por los lodazales humanos que salpican al ser removidos por los fuertes espíritus, por los que jamás claudican;

de vosotros; hombres de poca fé, he sacado el joven quejumbón de mi artículo con este que, inexistiendo, blando sexo que se deja formar y retorcer en intelecto por advenedizos y extraños; que víctima de su propia debilidad es arrastrado ineluctablemente en el torrente de la vida por los que pasan dominantes.

Sentado en un sillón de baqueta, menudo, de cuerpo anodino por estar

enfundado en una larga blusa de anchos pliegues, su única personalidad estaba limitada á la cabeza, que un pintor no hubiera vacilado en copiar retratando en ella la audacia; lo único noble de su conjunto era la frente, amplia, alta y marcada por dos profundas arrugas, todo lo demás era grotesco, su pelo gris, hirsuto, indomito al aseo, se encrespaba abandonada como la melena de un león; de ajo de sus cejas prominentes y cerdosas, escondidos en las hundidas órbitas, se movían inquietos dos ojuelos opalinos, casi incoloros, que miraban con insistencia tras los espejuelos de las antiparras que cabalgaban desmayadas sobre su nariz ancha y chata; su bigote espeso y recortado sombreaba sus labios, siempre plegados con las comisuras hundidas, desde las que bajaban hasta su cuadrado mentón, dos hondas arugas.

El que así describimos es un investigador notable, hombre de ciencia; de sus estudios siempre constantes, por sistema sintético de la deducción, tenía su filosofía criticista, discutidora de las cosas. Embargado constantemente en los trabajos de laboratorio, era un ser abandonado á los áridos y perseverantes estudios geológicos y químicos; su única familia, si puede así llamarse: por vivir bajo el mismo techo, era una vieja sirvienta y su discípulo único.

Delante de él está el discípulo. Están en el gabinete lleno de libros, inmediato al laboratorio. Separado del maestro por una mesa, por la que existen trozos de fósiles, minerales y frascos de reactivos. Es joven, pulcro, apocado por su mirada dulzona y tierna. En este pequeño descanso del trágico cotidiano, el discípulo desahoga su quebrantamiento moral mostrándose quejoso de su poca fortuna en las últimas oposiciones á las que se presentó. Confiado en sus conocimientos científicos, se tachaba por su poca fe en los mismos; su timidez ante el tribunal y su amortiguamiento en la refutación frente á los compañeros de probar fortuna para la cátedra.

El viejo escuchaba entretenido, mientras él lamentado le habla, en clasificando unas piritas para inmediato análisis; cuando el joven hizo una pausa, él tomó la palabra, diciéndole:

—De todo lo que has dicho, en una sola cosa estás en lo firme, y es en culpar tu fracaso á la poca fé; todo lo demás, tanto en tu ciencia como en la premiosidad de expresión y falta de viveza en la trínca, no tienes razón nada más que á medias. Tú, licenciado un año ha, entraste á trabajar conmigo; reconozco que lo has hecho con ardor, que estás fuerte en los estudios hechos en mi compañía, pero no asegures la confianza en ellos, y no lo digo porque sean insuficientes, no; sino sencillamente porque tus contrincantes han podido ir tan preparados como tú, mejor quizá. Esto lo sabías, no me lo has ocultado en anteriores ocasiones.

Tal vez, tu confianza estaba en el apoyo de las relaciones de tus padres recomendándote, y durmiendo en ellas, te has dejado minar el terreno por otros mejor preparados, esperándolo, si no todo, algún tanto en las consideraciones á las que te creías olvidada. Este ha sido tu primer tropiezo.

Como se impacientara el muchacho, el maestro repite:

—Sí, sí, ya sé tu réplica, por eso dije antes que no tenías nada más que razón á medias. El factor suerte, el acierto en desarrollar el tema, la situación psíquica, y tantas otras causas tienen una importancia indiscutible, y como creo en ellas, las doy de lado.

Pero tu segundo tropiezo y al que doy mayor importancia, y del que pienso hablarte, por serme más necesario, es tu abandono de tí mismo, tu autodesconfianza. Te conozco y por esto afirmo. Muchas veces, cuando te encargo de un análisis de cualquier estudio de los nuestros, te he visto titubear, vacilar y terminas por confesarte inepto antes de haber emprendido los ensayos preliminares. Este es un gran defecto, y conste que, al hablarle así, no deseo ni recomiendo el atrevimiento en ninguno de los órdenes de la vida y menos en el estudio, perfecta manifestación sana de la mentalidad. La duda está bien, es más, es necesaria, pues, según Renau, «es el homenaje á la verdad». El que duda demuestra conocimientos y sabe el pro y el contra de ellos y para decidirse por el apropiado hace balance de sus mayores ventajas y sus menores inconvenientes.

Como ves, no censuro tu perplejidad, pero sí acaso á tu propia desconfianza. Recuerda que los mismos trabajos que considerabas superiores á tí, con una frase mía que te animara al sancionarte dándote mi parabién por el procedimiento escogido trabajabas, y trabajabas con gusto y obtenías afirmativos resultados.

Por esto al principio decía que lo verdaderamente acertado en tus quejas era tu falta de fe.

Y esta falta de fe es lo que te ha venido.

Si, como dice Rousseau, el carácter de las personas se conoce por las bagatelas, por los detalles nimios; de la simple observación de nuestros dos personajes, puede sacarse el carácter de cada uno. El maestro, menudo, revolviéndose dentro de su amplio blusón, con sus ojos cluros animados y sus facciones movibles, es el tipo de la lucha con cierto tinte temerario que le da su respingada nariz. El joven, ante la perorata del maestro, se presenta abatido, compungido; su bepo in expresivo le da un aire desandez, acompañado de agotamiento por la caída de sus párpados y su inclinación de cabeza. Exagerada, casi caricaturescamente, es humanamente la encarnación del Vencido. Y nuevamente, vuelve á musitar quejas y clamores de vencimiento, por su porvenir cerrado por el presente y sin la perspectiva de otras cercanos oposiciones, se cree víctima de su destino y, con un fatalismo musulmán, repite y le achaca de nuevo su desdicha.

El viejo, con una voz que no podría esperarse de su encanijada contextura, se levanta del fríaluno asiento, é inclinado sobre la mesa, alarga su desmedrado cuello, agitando su leonada cabeza, arrojando indignado, como si le escupiera, una oración caldeada por el criticismo, cargada de su filosofía sintética, descrita.

—Pero... ¿tú crees en el Destino? ¿Qué es el Destino? Solamente una palabra en la cual el hombre cubre lo ignorado, el Misterio. El Destino es el dintel de lo desconocido, de las tinieblas, de lo inexorable, de lo milagroso. El hombre, como ser pensante que es, tiene derecho, es más, está obligado á descubrir lo misterioso; y cuando la Razón era rudimentaria, allí en las primeras edades, cuando el fetichismo deificado imperaba en los cerebros; entonces, cuando el hombre era un niño ahito de curiosidad y deseo de aprender, entonces, digo, la Verdad se escondía en muchísimos puntos, como aun hoy día se le rebela en otros, y el Hombre para satisfacer su curiosidad humillada, inventó el gran mito del Destino, para reconocer un algo superior que se escapa á nuestra observación y que nos empuja fatalmente en la vida.

No; jamás clamemos al destino y nunca esperemos en él. No lo hagas; pedir Piedad al Destino sería tanto como implorar á la Esfinge al entrar en el mar de arenas. Poner la esperanza en la gran quimera del Destino es como ofrecer un voto á un ídolo.

No, jamás profanemos nuestros ruegos ni gastemos nuestras energías para descifrar el Destino, es indemostrable por carecer de existencia. Orienta tus energías con derroteros distintos y las aprovecharás prácticamente, utilmente, científicamente.

Deja tu apocamiento, vibra, lucha, confía en tí propio y en tu trabajo y en tu saber. Abandona moldes gastados, empolvados con el sudario del Olvido por inservibles y molestos.

Haz tu destino, no lo esperes. No prendas cirios ni cucluejos amuletos en el altar de lo indiscifrabre. Todo hombre fuerte intenta y suele conseguir modelar la vida a su placer, pero nunca es modelado por ella.

Si quieres ser libre, intenta hacer tu vida, marcándola con el sello volitivo propio, estampillada con un deseo indoblegable.—Esto en cuanto al problemático destino que has dejado desprender de tus labios.

En cuanto á los padrinzagos, rómpeles, deséchalos, radica la confianza en tí mismo y no esperes ni quieras nada de los otros, así te conservarás libre, dominador, con la soberbia augusta del águila que con el solo poder de sus potentes alas, escala las nubes y con gallardía comprensible por la seguridad de su poder, mira orgullosa el sol, sin que ni su luz ni su fuego la hagan cubrir sus sangrientas pupilas con los plegados párpados.

Esperar en los demás, es sembrar el Desengaño sin más frutos que desventuras y esperanzas utópicas. La mente sana, es aquella que ama, cree y espera en sí.

El Triunfo es flor de esperanza, no flor vendida. Para que sea triunfo, tiene que estar arrojado al surco por propia mano y se le obtendrá lozano y robusto.

Jadeante, fatigado más por el esfuerzo fónico de la dicción que por su formación mental, calló el maestro. Altanero, con nerviosa mano se acarició la melena y contempló al discípulo, que algo más animado que antes le contemplaba con adoración. No obstante, no reaccionaba; ser débil caído por sí, era uno de los vencidos sin lucha ó á lo más, puesto fuera de

combate en las primeras escaramuzas humanas.

Comprendiéndolo el maestro así, terminó diciéndote á guisa de consuelo.

No te preocupes el fracaso, no le des importancia, acuérdate de él, para recoger la enseñanza que haya podido darte y sigue estudiando.

Si quieres, llegarás.

Pero en su fuero interno se dijo el maestro; eres un irredento.

Y es cierto, estos seres abúlicos son los no redimidos, los que forman el gran rebaño humano del que se aprovechan los de voluntad enérgica y conflados en sí mismos. Los que creen y esperan en sí, son los dueños.

La masa son los otros, los desdichados, para los que habló Bayley cuando dijo: «No puede haber felicidad en la servidumbre».

A. GALLO FERNÁNDEZ.

## Las torres de mi pueblo.

Torres de Santa María, de San Miguel y San Pedro; bella ermita de Jesús, de adamaninos consuelo, trisve y alto campanario donde toqué de chicuelo; tu gran famosa campana que se oye desde tan lejos; torreón de San Vicente, tan chiquitico y tan viejo; torre hermosa del reloj con tu horario y minuterio, y torre de San Esteban que estás en lo alto del cerro. ¡Sois lo mejor de la villa, sin disputa lo más bello!

Si algún viajero os contempla desde el tren ó con gemelos exclama siempre al miraros: ¡Qué bonito es este pueblo! Yo también si desde el campo á larga distancia os veo, os saludo sonriente y con amoroso afecto, ¡pues vuestras altas veletas están muy cerca del cielo!

EDUARDO M. DE AZAGRA.

De España y del Extranjero

## Crónica general. España

Madrid.

Sigue siendo objeto de comentarios entre la gente política el porvenir reservado al flamante bloque de las izquierdas.

Todavía está haciéndose propaganda en provincias, y ya en Madrid se manifiestan dudas sobre la eficacia y durabilidad de la unión de los elementos liberales.

Anunciase para cuando regrese el señor Moret una nueva conferencia de dicho señor con el señor Montero Rios, conferencia que, según todos los indicios había de ser importantísima, pues de que haya ó no acuerdo entre los dos personajes depende la orientación que siga el partido liberal ante los problemas pendientes.

Hoy personas que atribuyen al señor Moret el proposito de dar por terminada la propaganda que viene haciéndose en provincias, celebrando un mitin monstruo en Madrid ó en alguna importante ciudad castellana.

Si se verificase, el señor Moret pronunciaría un discurso de transcendencia pues en él comentará las ideas y propósitos del grupo que acaudilla, descartando todo cuanto se ha dicho en los mítins de propaganda, que sea contrario á las ideas de los liberales monárquicos.

Dicho se está que en este caso sobrevendrá una ruptura con ciertos elementos avanzados, que hoy aparecen como adictos á la causa del famoso bloque.

Provincias.

Pánico en Tenerife.

Los habitantes de Santa cruz de Tenerife se hallan poseídos de pánico á consecuencia de haberse sentido allí un temblor de tierra.

Experimentaron la sacudida cuando estaban entregados al descanso sintiendo moverse los muebles y sonar las campanillas.

Salieron aterrados á la calle, hasta que se les pasó el susto por advertir que no se repetía el fenómeno.

¿No había sido un sueño?

Mitín.

En el teatro de Rosalía de Castro, de Vigo, se ha celebrado un mitin para protestar contra el impuesto de tonelaje.

Ha estado muy concurrido. Los oradores pidieron la supresión del impuesto, exponiendo el perjuicio que con el se ocasiona á Vigo y otros



puertos del Noroeste de España, pues con él se abren las líneas de vapores extranjeros que tanto contribuyen en su tráfico a la prosperidad y riqueza de aquella región.

Los antisolidarios y el Bloque.

Dicen de Barcelona que es muy comentada en los círculos políticos de aquella capital, la actitud de los diputados elegidos allí recientemente.

ULTIMA HORA

Por las víctimas.

El Círculo de Bellas Artes, de Madrid, ha acordado en junta general, destinar la cantidad de 5.000 pesetas para socorro de las víctimas de la catástrofe de Calabria y Sicilia.

Donativos.

El Ayuntamiento de Barcelona ha donado 10.000 pesetas para los supervivientes de hundimientos.

EXTRANJERO

Italia y los marinos extranjeros.

Muestrase aquella nación agradecidísima a los marinos extranjeros, por la heroica cooperación que vienen prestando con motivo de los terremotos.

El gobierno italiano piensa premiar los humanitarios servicios de los marinos concediéndoles a todos ellos la más alta condecoración italiana.

Asilo para los huérfanos.

La reina Elena de Italia ha tenido una hermosa iniciativa que es objeto de generales elogios.

Centro de Cultura Popular

(Conclusión de la memoria leída por el señor Secretario del mismo en la sesión del domingo último.)

Pero el acto de inauguración, como suponéis, como sus precedentes, y estos fueron—prescindiendo de detalles referentes a reuniones previas para dar forma a la idea propuesta por el señor Alcalde, primero, y por el señor Sanz Castillejo después, y que breve pero compendiosamente expuso el señor Artigas—el concurso material prestado por los señores que acogieron con entusiasmo la iniciativa de crear en nuestra capital un Centro de Cultura Popular, suscribiéndose en las listas de asociados y habiendo ascendido el número de éstos en los primeros momentos a noventa.

En efecto; de los 90 socios, 48 han contribuido con diferentes cantidades, aparte de la cuota mensual, para los gastos preliminares de propaganda e instalación; y el conjunto, con una cuota mensual voluntaria para el sostenimiento del Centro. Esta cuota, cuyo mínimo es de 50 céntimos, acusa mensualmente 9050 pesetas de recaudación, como fácilmente se comprueba, haciendo clasificación de socios con arreglo a la cuota que satisficieron.

Y dispuestos a trabajar, emprendamos ya desde hoy nuestra campaña. Para ello, cojamos la primera piedra, constituyamos la biblioteca que es, en mi sentir, el primer piso que debemos edificar, aportando para su construcción el material más precioso, el más sólido, el más duradero, EL LIBRO, ¡Oh el libro! Relicario sagrado donde se encierran las gran-

des epopeyas que han hecho inmortales a los pueblos, la experiencia conseguida por el sabio a fuerzas de continuadas observaciones y experimentaciones, las elucubraciones del filósofo, las bellezas de nuestro globo cantadas por la inspiración del poeta; manantial inagotable de ideas que brinda indistintamente al rico y al pobre; flor purísima cuyo aroma debe ser el preferido; amigo constante y fiel cuyos consejos debemos oír y practicar. Trabajemos, pues, por la formación de una biblioteca eminentemente popular, a cuyo fin—y puesto que ésta es la ocasión más oportuna—me permito proponer, que la mejor cuota de entrada que podemos exigir a los que soliciten el ingreso en nuestras filas, es la entrega de un libro cuya elección se dejará al buen criterio del interesado, previa consulta con el archivero-bibliotecario, para evitar, en lo posible, la repetición innecesaria de volúmenes.

Y llego al final de mi Memoria, con el temor de que mis mal pergeñadas líneas no satisfagan vuestras justas y legítimas aspiraciones; pero tened entendido que, ni vuestro aplauso, si llego a merecerlo, ni vuestra censura (que no espero), aumentará ó disminuirá la satisfacción del deber cumplido que embarga todo mi ser. Sé muy bien, que el mérito del honor no está en tenerlo, sino en haberlo merecido. Yo de mí, solo os diré, que tengo almacenado en mi voluntad un caudal muy respetable de energía potencial, dispuesto en cualquier momento a convertirse en energía actual y aplicarla al desarrollo y desenvolvimiento de este Centro. Sumemos las energías de todos y procuremos purificar y enriquecer con elementos nuevos la desgastada savia que circula por el ya casi cadudido árbol de nuestro progreso, efectuando provechosísima poda de ramas inútiles y perjudiciales, que impiden el desarrollo de tiernos brotes que, cual el Centro de Cultura popular, originarian vitales ramas llenas de flores y de frutos. No consistamos por más tiempo que se esté haciendo leña de él, porque aun tiene vida si todos, animados de los mismos sentimientos, acudimos presurosos a aplicarle el suero regenerador de su savia.—He dicho.

El autor fué aplaudido.

Estación meteorológica del Instituto de SORIA

Observaciones efectuadas a las nueve de la mañana. Día 8 de Enero de 1909. Altura barométrica: 770.9

PSICROMETRO. Termómetro seco: 3.2, húmedo: 1.6. VIENTO. Dirección: N. N. E., Clase: M. flojo.

Día 9 de Enero de 1909. Altura barométrica: 764.7, Máxima del aire a la sombra: 6.4

PSICROMETRO. Termómetro seco: -1.8, húmedo: -2.4. VIENTO. Dirección: N., Clase: Duro.

MERCADOS

Ultimas cotizaciones. MERCADOS REGULADORES (Informes tomados por autorización expresa, de El Progreso Agrícola y Pecuario, y notas de nuestros correspondientes en la provincia).

Table with columns: Trigo, Centeno, Cebada, Avena. Rows: Arévalo, Badajoz, Barcelona, Burgos, Córdoba, Medina del Campo, Medina de Rioseco, Palencia, Salamanca, Sevilla, Valladolid, Zamora.

VARIOS MERCADOS

Table with columns: Trigo, Centeno, Cebada, Avena. Rows: Madrid, Albacete, Alicante, Badajoz, Barcelona, Burgos, Cáceres, Córdoba, Granada, Huesca, León, Logroño, Salamanca, Valladolid.

Ultimas cotizaciones. MERCADOS DE LA PROVINCIA

Table with columns: Trigo, Centeno, Cebada, Avena. Rows: Soria, Agreda, Almazán, Almarza, Almenar, Arcos-Medinaceli, Berlanga de Duero, Burgo de Osma, Gómara, Medinaceli, Noviercas, Rioseco, San P. Manrique.

Mercados de legumbres y patatas.

Alaca.—En Vitoria se cotizan habas a 35 reales fanega. Avila.—En la capital se cotizan algarrobas de 38 a 40 reales fanega.

Mercados de vinos, vinagres y alcoholes.

Alicante.—En Orihuela, el vino tinto, se vende a 7 reales, blanco a 8 cántaro. Badajoz.—En Llerena se cotiza el vino tinto a 7 pesetas arroba, blanco, a 7; vinagre, a 2.

Mercados de aceites.

Andalucía.—Las noticias generales de la cosecha en esta región, que recibimos de nuestros corresponsales, son las siguientes: Sevilla.—La cosecha de aceite se reputa de cortísima, hasta el punto de que en algunos pagos no se ha verificado la recolección ni abiertos los molinos y fábricas.

Mercados de ganados y carnes.

Avila.—En la capital se cotizan: Cerdos cebados, de 54 a 56 reales arroba, con peso de 12 arrobas, y de 50 a 52 los de menor peso. Barcelona.—Ganado vacuno: Bueyes, a 1,55 pesetas kilo canal, terneras a 1,80.

Mercados de lanas y pieles

Burgos.—En Villarcayo se cotiza: Lana blanca fina, a 80 reales arroba; id, basta, a 40; id, negra, fina, a 90; basta a 35; pieles de cabrito, a 60 docena; de cordero, a 50.

Sección religiosa.

Santos de hoy sábado.—Santos Julián, mártir; Basilisa, virgen; Mariana, virgen y mártir; Pedro y Marcelino, obispos, y San Vidal.

Domingo 10.—Dol olvido, en San Pedro.—Lunes 11.—De la Puente, en el Salvador.

CULTOS

Se celebra todos los días misa solemne en la Insigne Iglesia Colegial, a las diez menos cuarto, terminada Tercia.

ADORACION NOCTURNA

Turno de No José. Hoy sábado, 9, a las nueve y cuarto de la noche, en la iglesia parroquial de Nuestra Señora la Mayor, vigilia ordinaria, que se aplica por la intención de D. Luis Saenz.

BOLSA

COTIZACION DE AYER

Table with columns: Fondos Públicos, Precio, Alza, Baja. Rows: 4% PERPETUO INTERIOR, 5% amortizable, etc.

DE LA PROVINCIA

Ecos de los pueblos

Pozalmuro.

Victima de larga y penosa enfermedad, falleció en este pueblo el día 7 del actual, el señor don Mariano Calabia, habiendo sido su muerte muy sentida, no solamente en este pueblo sino también en los limitrofes, dadas sus muchas simpatías con que contaba dicho señor.

Noticias.

Como la actividad reporteril ha llegado a un período de febre en nuestra capital, se adelantaban noticias y del hecho más corriente se buscan detalles con un interés excepcional.

Nuestro reporter, llevado de su amor profesional dijo que el día 7 habían contraído matrimonio en La Toba la Srta. Camila Carvajales y D. Eusebio Cacho.

También en el último número hemos adjudicado por repetición, fenómeno que tiene que ser frecuente en la prensa local, por lo que a noticias se refiere, una credencial de 1,500 pesetas en Girona a D. Benito Ruiz Zalabardo.

En resumen que hemos adelantado la celebración de una boda y hemos adjudicado una lanza a quien no es el favorecido.

Lamentamos que la segunda noticia no resulte cierta y, en cuanto a la primera, hemos ganado a todos al dar la nueva de la boda que nosotros supusimos con algún fundamento verificada, y como ahora va a ser doble, con la de D. Luis Posada y la Srta. Luisa Cacho; ya la dejamos compuesta para el día 16 que será el en que tengan lugar ambas y en el mismo sitio.

Nuestro reporter siente sin duda gran vocación por el matrimonio y es, por las trazas acérrimo defensor del bello sexo.

La hemos advertido para lo sucesivo que no es lógico casar a nadie por adelantado: basta que se le haga en su día.

Los intereses habrán dado a nuestra noticia el alcance que merece.

Teñiendo sospechas la Guardia civil de Navarrete, de que había llegado a su domicilio un vecino de Caserejos Francisco Gil (a) Cobello, reclamado por el Sr. presidente de la Audiencia de esta provincia en 18 de Julio de 1907, el comandante de puesto del referido Navarrete, con tres guardias a sus órdenes, intentó la detención de Gil el día 6 del actual, pero mientras tal intento se verificaba, Cobello pudo burlar la detención, desapareciendo de su casa por una salida desconocida, ignorándose su paradero actual.

Anteayer se supo en esta capital la triste nueva del fallecimiento, en Madrid, del joven estudiante D. Joaquín Febrel.

Santos del lunes.—Santos Higinio, papa y mártir; Pedro, Severo y Leucio, mártires; San Teodoro, cenobiarca, San Sawayo, San Anastasio y Honorata, virgen.

Mañana segundo domingo de mes, pueden ganar indulgencia plenaria los cofrades del dulce nombre de Jesús, asistiendo a la procesión.

Santos del lunes.—Santos Higinio, papa y mártir; Pedro, Severo y Leucio, mártires; San Teodoro, cenobiarca, San Sawayo, San Anastasio y Honorata, virgen.

Mañana segundo domingo de mes, pueden ganar indulgencia plenaria los cofrades del dulce nombre de Jesús, asistiendo a la procesión.

Visita de la Corte de María.—Sábado 9.—Del Rosario, en Santo Domingo (privilegiada)

del puesto de dicha villa, el hecho de que le habían sido robados de su casa setenta y dos monedas, una cadena de plata para reloj y varios objetos que guardaba en un arca.

Movimiento de población.

Nacimientos: María Engracia Román Mangado, Isidoro Millán Vinuesa y Gaspar del Río Carbadillo.

Fuenciones: Andrés Moreno, de 67 años; Eusebio Antón Marín, de 70 años; María Ruiz Morales, de 32 años; Luis Hernández, de 38 años; Andrés Lafuente López, de 1 mes.

Matrimonios: don Miguel Vargas con doña Bárbara Ayllón; don Aniceto Sanz Izquierdo con doña Eulalia Azcutia Gil.

Por R. O. se ha denegado la concesión de la concesión que la Minera del Moncayo tenía abierta del ferrocarril destinado al servicio público, que de Olvega a Gastejón, quedará abierto antes de empezar el año de 1910.

Por R. O. también, se ha concedido autorización a don Julio Seguí, para que bajo su responsabilidad, pueda transportar mineral, sin limitación alguna, desde las minas de Olvega a Gastejón.

Ha llegado a Soria don Vicente Iglesias, nombrado oficial segundo del Gobierno civil de esta provincia.

Hay hoy contraído matrimonio don Miguel Vargas, exmúsico del Regimiento de Asturias, con la señorita Bárbara Ayllón; y don Aniceto Sanz Izquierdo, oficial de correos de la principal de esta ciudad, con la señorita Eulalia Azcutia Gil.

Nuestra enhorabuena.

Instrucción pública.

Por traslado del maestro que la descompenaba, ha quedado vacante la escuela de Bordocoréx con el sueldo anual de 500 pesetas, y la cual ha de proveerse internamente por la Junta provincial de Instrucción pública.

Se ha recibido el título administrativo correspondiente al nombramiento de maestro de Montenegro de Cameros.

Se ha remitido al ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes, el expediente por el cual pide su jubilación, por edad reglamentaria, el maestro de Aldehuela de Agreda don Teodoro de la Dedicación, que viene desempeñando esta escuela hace cerca de cuarenta años.

El nombramiento de oficial de quinta clase de Hacienda, de que dimos cuenta en el número anterior, no se hizo a nombre del conocido médico de esta capital D. Benito Ruiz, sino al de su hermano D. Higinio, a quien enviamos nuestra felicitación.

El distinguido pintor y catédrico de dibujo de este Instituto, D. Emilio Allaga, se halla bajo el peso de una gran desgracia.

En los últimos días de Diciembre, cuando se encontraba en Valencia al lado de su familia, para acompañarla durante las vacaciones y celebrar con ella las fiestas de Navidad, la muerte turbó las alegrías de aquel hogar honrado y feliz.

El oficial de Telégrafos, D. José Allaga y Remagos, joven ilustrado y estudioso que, a más de pertenecer a un cuerpo distinguido, se disponía a terminar la carrera de Derecho con gran brillantez, falleció, víctima de traidora enfermedad, malogrando las esperanzas de los que le precedían un porvenir envidiable.

La desgracia ha sido muy sentida en Valencia, donde la familia del finado cuenta con numerosas simpatías, pero no lo será menos en Soria, pues su hermano D. Emilio, con sus méritos artísticos y sus excelentes condiciones personales se ha captado en esta capital el afecto de todos.

Por nuestra parte, le enviamos el pesame más sincero.

El señor administrador de la principal de Correos de esta capital, D. Félix Durán y Rufas, ha tenido la atención, que agradecemos, de remitirnos un ejemplar de la «Relación de las autoridades, funcionarios y corporaciones que disfrutan franquicia postal para la expedición de su correspondencia oficial».

El día de hoy ha amanecido con nieve y ventiscas.

Más tarde ha incidido el sol y ha mejorado algo la temperatura, aunque sigue siendo fría.

Varios humoristas han tenido la gentilidad de ofrecer mañana un banquete al conocido humorero Isidoro Lobera (a) Alcomaba.

El cubierto costará tres pesetas, y así como el Alcomaba anota en su libro de acreedores a cuantos dejan de darle la consabida perrilla, tendrá derecho a hacer una relación de cuantos dejen de asistir a su banquete y cargarles en cuenta las tres pesetas.

De esta manera Isidoro Lobera contará con un pasivo considerable.

Como hay celebridades en todos los órdenes, no cabe dudar que Alcomaba entre los mendigos de profesión ocupa un puesto distinguido.

Tan distinguido que merece un banquete hasta puede dar motivo a unos cuantos discursos.

No dejará de ser curioso oír hablar al Alcomaba.

Mañana, a las seis de la tarde, celebrará junta general extraordinaria los señores socios del Círculo de la Amistad, para tratar de la renuncia de abastecedor, presentada por don Aurelio Róales.

Esta noche, a las nueve en punto, debe tener lugar, en el Teatro Principal, la función a beneficio de la viuda e hijos del obrero Pascual.

Serán puestas en escena, y representadas por aficionados que se han prestado al laudable fin, El chuleco blanco, La criatura y El puño de rosas.

Es de esperar que la concurrencia sea numerosa, y así lo deseamos.

Los precios de las localidades serán los siguientes: Plateas con cinco entradas, 9 pesetas; plateas con cuatro entradas, 8 pesetas; plateas con tres entradas, 7 pesetas; plateas con dos entradas, 6 pesetas; plateas con una entrada, 5 pesetas.



con cinco entradas, 7; butaca con entrada, 1,15; delantera de anfiteatro, 0,65; entrada general del centro, 0,40; id. id. laterales, 0,30; entrada de palco, 0,65.

En los anteriores precios va incluido el impuesto del timbre.

Por los Ayuntamientos respectivos, y a fin de que comparezcan a las operaciones de rectificación del alistamiento, se cita a los mozos Juan Ramón Muñoz Giménez, y Teófilo Solano Sánchez, de Reznos; y Lucio de la Cruz, de Almaluez.

La alcaldía de Matalebreras reclama la devolución de una caballería militar, desaparecida y que pertenece a la propiedad del vecino de Valdeprado Domingo Casado Saenz.

Idéntica reclamación hace el alcalde de Valderodilla, respecto a una res vacuna perteneciente al vecino Benito Ransanz.

Previas las formalidades del caso pueden ser solicitadas cantidades de los pósitos de Calatañazor y Cirujales del Río.

La secretaría del Ayuntamiento de San Felices se halla vacante por espacio de 8 días. Su dotación es de 675 pesetas.

Con motivo de la reciente indisposición de su señora madre doña Eusebia Domínguez, se encuentra en esta ciudad doña Petra Delgado de Egea.

La bondadosa paciente se encuentra ya muy mejorada y lo celebramos de todas veras.

Mañana en la iglesia de El Salvador serán desposados el tipógrafo de Noticiero de Soria don Antonio Tejero y la Srta. Juliana Maza.

En el tren correo de anoche salió para Madrid, acompañado de su bella esposa doña Enriqueta, nuestro distinguido amigo don Julio Seguí y Sala.

De Hacienda.—El actual tesorero de Hacienda D. Casimiro Martín Sánchez, de esta provincia ha sido, nombrado administrador de rentas arrendadas en la Delegación de Granada.

—Ha tomado posesión de su cargo el nuevo abogado del Estado en esta provincia don Valentín Gomez Ugalde. Enhorabuena.

Acudirán al Congreso a presentar una exposición afirmando que el diputado lo electo por la circunscripción de Valencia, Sr. Azzati, es italiano, y por tanto, no debe ser válida su elección.

En el Circulo Mercantil

El exministro liberal, D. Juan Navarroreverter, explanará hoy una conferencia en el Circulo de Ir Unión Mercantil.

Disertará el orador sobre el tema «Riqueza de las naciones modernas», y se espera que el acto ha de estar muy concurrido.

A saludar á Moret

Telegrafan de Biarritz que una numerosa comisión de liberales dinásticos de la provincia de Guipúzcoa, ha llegado a aquella población francesa, con objeto de cumplimentar al señor Moret.

Entre carlistas

Dicen de Valencia que varias personalidades afiliadas al carlismo se se muestran disgustadas de la política que viene haciendo el señor Polo y Peyrolón.

Añádese que algunos correligionarios se disponen a realizar un acto de protesta contra la conducta del conocido senador tradicionalista, que califican de suicida.

Efectos del temporal

Comunican de Bilbao que á última hora de la tarde de ayer, se inició un fuerte temporal.

Los barcos surtos en el puerto tuvieron que reforzar las amarras.

Han regresado heridos dos marineros pertenecientes a la dotación de un vapor de Portugalete.

En las minas se han producido grandes desprendimientos de tierras.

Ha quedado destrozada por varios puntos, la vía de Bilbao á Castrourdiales.

Se procederá activamente a su reparación para que no quede interrumpido mucho tiempo el servicio.

Temblores de tierra

En Evora (Portugal) se han sentido en la mañana y tarde de hoy, varias sacudidas sísmicas.

El vecindario de aquella población está alarmadísimo.

De Italia.

Sesión memorable.

En el Parlamento de Roma se ha verificado una sesión extraordinaria.

Durante ella ha habido una gran confraternidad entre todos los representantes del país, borrándose las diferencias políticas que separaban a unos de otros reinando una gran unanimidad ante el común é inmenso dolor.

Los oradores más notables han pronunciado discursos sentidísimos, que han conmovido profundamente a la Cámara. Han hecho relatos emocionantes de la gran desgracia sufrida por Italia, manifestando su gratitud por los valiosos auxilios que llegan de todas las naciones.

Ha sido votado un mensaje de agradecimiento a los reyes Víctor Manuel y Elena por su nobilísimo comportamiento y los humanitarios servicios que han prestado acudiendo prontamente en socorro de las víctimas.

Se ha concedido al gobierno italiano autorización para hacer uso del excedente de treinta millones de liras, con las que atenderá a los gastos necesarios para remediar los daños ocasionados por la gran catástrofe.

ALMOBAR.

Para estimular los estómagos perezosos, nada eficaz como los condimentos, recomendamos de modo especial los Encurtidos y Moutarde-Diaphane de Louis Frères y Compañía, de Barcelona. De venta en todos los buenos ultramarinos.

ANUNCIOS

Quinta de 1909.

Centro de redenciones militares a cargo de D. Antonio Boizareu, de Guadalajara, fundado el año 1880, al amparo de toda legalidad y sometido a la resolución del ministro de Fomento por la nueva ley de Seguros.

Por 825 pesetas en un plazo, y 850 en dos, pueden redimirse los mozos que antes del sorteo se inscribieron en este Centro, el más antiguo y acreditado de cuantos se dedican a estas operaciones y el que más seguridades ofrece a sus contratados, cual lo demuestra el llevar pagada, por redenciones de mozos, la cuantiosa suma de 17 millones 383.500 pesetas.

Para contratar y más detalles, dirijanse á la Dirección del Centro ó al representante en Soria

D. Juan Aparicio Gil PROCURADOR Plaza de la Leña, núm. 4. —8—

MADRID

Gran Hotel Colón

Carrera de San Jerónimo, 45, pral.

Instalado de nuevo con todos los adelantos modernos.—Ascensor.—Calefacción, cuarto de baño, sala de recibir y demás comodidades para hacer una agradable estancia. Propietario: Mariano de la Orden. Hospedaje de 8 pesetas en adelante.

Ama de cría se necesita para casa de los padres. En la redacción de este periódico informarán.

Culares de cerdos superiores, frescos, se venden en casa de Antonio Canalejo, Collado, 47, Soria.

CONSULTORIO MEDICO QUIRURGICO Rayos X-Electroterapia.—Inhalaciones de ozono, conforme a los últimos adelantos científicos

DE ANDRÉS RUIZ GARCÍA ALMAZAN

Gran premio de S. M. la Reina Regenta Dedicado con especialidad al tratamiento de las enfermedades del pecho, del aparato digestivo, del sistema nervioso, de la matriz y operaciones de Cirujía general.

“LA MADRILENA,” GRAN COMERCIO DE COLONIALES DE VICENTE GARCÍA.

(Sucesor de Nicolás Gomez.) Collado, 4.—Sucursal: Numancia, 24.

¡El derrochel ¡Ganga verdad!

En esta tienda hay grandes existencias de botellas de Jerez, de las mejores marcas, desde 1,45 pesetas. Ron escarchado y aguardiente desde 1,85, y licores de varias clases y marcas á 1,60 pesetas botella. Gran rebaja en todos los géneros.

“LA MADRILENA.” Vicente García, (Antes Nicolás Gomez.) Collado, 4.—Sucursal: Numancia, 24.

NOVELAS POPULARES A 40 céntimos figuran en el catálogo de las casas editoriales.—TIERRA SORIANA las vende á 30 céntimos.

Servicio de TIERRA SORIANA

CONFERENCIAS TELEGRAFICAS

(DE NUESTRO REDACTOR ESPECIAL)

Madrid 9 (15,35)

Alarma por un proyecto.

El proyecto de ley de caducidad de créditos contra el Estado, ha producido gran alarma, sobre todo, entre los obispos, que creen han de caducar muchos de los créditos que la Iglesia tiene pendientes.

El señor Besada ha manifestado, refiriéndose á este asunto, que, efectivamente, caducarán muchos créditos, pero esto no quiere decir que dejen de reconocerse los bienes de la Iglesia.

Con el mismo uniforme.

El ministro de Marina, señor Ferrándiz, ha afirmado que carece de fundamento la noticia propalada por algunos periódicos referente al cambio de uniforme en las fuerzas de infantería de Marina.

Junta de la Armada.

El Centro Consultivo de la Armada, ha celebrado hoy una detenida reunión con el fin de clasificar varios ascensos y recompensas á distintos jefes del cuerpo mencionado.

Visita de cortesía.

El Jefe del Estado Mayor Central, varios generales de la Marina y otros del Ejército, han estado esta mañana en la embajada de Alemania con objeto de cumplimentar á Mr. Tattenbach.

Envío de socorros.

Por el Consejo del Banco de España se ha acordado enviar un socorro de 30.000 liras para las familias de las víctimas en la reciente catástrofe de Messina (Italia).

Cacería regia.

D. Alfonso XIII, acompañado de los señores Maura, marqués de Viana y conde de San Román, han marchado en automóvil para pasar el día de mañana cazando en la finca «El Rincón».

Nuevo crédito.

Por el Consejo de Estado ha sido favorablemente informado el crédito de 200.000 pesetas pedido por el Gobierno para las víctimas de la catástrofe de Italia.

Consejo de ministros.

En el celebrado anoche, fué aprobada la prórroga para el tratado de arbitraje con Francia y fueron además

despachados con la conformidad de los consejeros los siguientes decretos: Uno aprobando el reglamento de sanidad exterior y creando estaciones sanitarias en Valencia de Alcántara y Badajoz.

Otro concediendo una subvención de 75.000 pesetas por kilómetro para la construcción del ferrocarril directo de Valencia, por Utiel, y otro creando una condecoración conmemorativa de la heroica acción del Bruch.

El Sr. Ferrándiz afirmó al salir del Consejo que nada se había tratado del proyecto de escuadra.

Para los aspirantes.

La Gaceta de hoy publica una Real orden nombrando los vocales que han de formar tribunal para oposiciones á plazas de oficiales cuartos de administración civil.

Consejo de emigración.

También anoche celebró sesión este Consejo, con el fin de estudiar nuevos medios que puedan atajar el mal de la emigración, cada vez más creciente en nuestra país.

Los socialistas.

El partido socialista obrero ha acordado que, en el último domingo del actual mes de Enero, se celebren mitins en toda España, á favor de sus compañeros mineros y recabar de los poderes públicos el establecimiento de la jornada de ocho horas, que el jornal mínimo sea de 3.50 pesetas y otras ventajas que ahora no disfrutan.

Nombramiento de obispos

Por fin se ha resuelto la cuestión de la provisión de la sede vacante de la ciudad condal, asunto que tanto ha dado que hablar á políticos y periodistas desde que ocurrió el fallecimiento del cardenal Casañas.

Hoy se ha firmado el nombramiento de obispo de Barcelona á favor de don Juan Laguardia, que lo era de Jaén.

A la diócesis de Jaén irá D. Juan Manuel Sanz, actual obispo de León. Para esta sede ha sido nombrado don Ramón Guillanet, que desempeñaba la dignidad de maestraescuela en la catedral de Tarragona.

Electores valencianos

Se asegura que un grupo de electores valencianos ha adoptado una determinación que motivará muchos comentarios.

EL CÚRA DE ALDEA 316

elevar por espacio de una hora sus plegarias al cielo, volvió á pensar en la tierra.

Los recuerdos de la infancia y las ilusiones de amor forman un volumen siempre variado, siempre entretenido, cuando solos con nosotros mismos nos dedicamos algunas horas á repasar sus páginas.

Las horas transcurrían lentas en aquella triste cárcel. Roque pensó en su aldea, en el venerable sacerdote, en María y en su padre moribundo.

Después, su imaginación creyó en rever un porvenir risueño, olvidando el tenebroso y terrible presente que le rodeaba.

Por fin la naturaleza venció á la voluntad, y se quedó dormido, con la cabeza apoyada en las duras piedras de la pared.

Tenia veinte años, y á esa edad todas las penas del mundo sucumben ante el benéfico y reparador sueño.

Roque gozó uno de esos sueños que causan tristeza al despertar, porque el que se cree mientras duerme en un paraíso en que todo es be-

EL CÚRA DE ALDEA 317

llo y todo sonrie en torno suyo, y al despertar se halla en un calabozo, ve caer sus risueñas ilusiones desde la cima de la felicidad al horrible abismo del infortunio.

¡Ea, gandules, los huesos de punta, que el sol ha salido! ¡Arriba, vó to á cién bombas, ó juro por Dios y por mi ánima que os he de arrancar las orejas!

Entre tanto, los demás prisioneros contemplaban aterrados desde un rincón del calabozo aquella lucha que tan funestas consecuencias podía traerles.

Indudablemente Roque habría llevado la peor parte si aquella situación se hubiese prolongado, pero vino á terminar la presencia de un personaje.

Entre tanto, los demás prisioneros contemplaban aterrados desde un rincón del calabozo aquella lucha que tan funestas consecuencias podía traerles.

Indudablemente Roque habría llevado la peor parte si aquella situación se hubiese prolongado, pero vino á terminar la presencia de un personaje.

Entre tanto, los demás prisioneros contemplaban aterrados desde un rincón del calabozo aquella lucha que tan funestas consecuencias podía traerles.

EL CÚRA DE ALDEA 320

tomó un color amarotado, y sus ojos despedían chispas, demostrando la rabia que devoraba su corazón.

Enonces, ciego por la ira, y viendo que era inútil servirse de su mano derecha, pues Roque le tenía sujeto á pesar suyo, le descargó una terrible bofetada con la izquierda, trabándose una lucha en que ambos cayeron rodando con estrépito sobre las duras baldosas del calabozo.

La lucha duró algunos segundos. Roque sólo procuraba parar los golpes y sujetarle bajo sus rodillas, mientras que su contrario pugnaba por desvainar el corvo sable que pendía de su cintura.

El faccioso rugía como un león herido; los otros prisioneros contemplaban aterrados desde un rincón del calabozo aquella lucha que tan funestas consecuencias podía traerles.

Entre tanto, los demás prisioneros contemplaban aterrados desde un rincón del calabozo aquella lucha que tan funestas consecuencias podía traerles.

Indudablemente Roque habría llevado la peor parte si aquella situación se hubiese prolongado, pero vino á terminar la presencia de un personaje.

Entre tanto, los demás prisioneros contemplaban aterrados desde un rincón del calabozo aquella lucha que tan funestas consecuencias podía traerles.

EL CÚRA DE ALDEA 313

do. Pero yo tengo sueño y necesito una cama; y como lo que hay en el calabozo es de todos, tomo lo que me hace falta.

—Pues bien, deja esa paja y toma mi capote.

Y diciendo estas palabras, Roque se dispuso á quitarse la prenda indicada.

—Tu capote no es tan blando como la paja—replicó el prisionero. Y volvió á su interrumpida faena de arreglarse un lecho.

Roque le devió blandamente por el brazo, y volvió á suplicarle; pero él, en vez de ceder, levantó la mano, diciendo bruscamente:

—Mira, en estos casos no hay otra ley que la del más fuerte!

Roque, al oír aquellas palabras y al ver el frío egoísmo del soldado, sintió que una llamarada de fuego le subía á los ojos, y cogiéndole por el cuello, le levantó en alto, arrojándole á ocho pasos del sitio que ocupaba el coronel, y exclamando: —Puesto que tú quieres que aquí nos rija la ley del más fuerte, sea!

El soldado, afrentado con aquella terrible lección, que excitó la hila-



Pianos usados, desde 400 pesetas en adelante, al contado y á plazos.

### MÚSICA, PIANOS É INSTRUMENTOS

DE LA CASA Vicente Guardia Pérez, DE MADRID

#### VENTA Á PLAZOS Y CAMBIOS

Pianos y Armoniums de las mejores fábricas así nacionales como extranjeras

### Pianola "Eolo,"

Aparato para tocar mecánicamente, aplicable á cualquier piano pudiendo ejecutarse sinfonías, conciertos, bailables, etc., ORGANILLOS, ARISTONES y otros.

Corresponsal de la casa: D. Eduardo García Ballenilla, Collado, 67, pral. SORIA

Ventas á plazos.—Combinaciones de 36 y 48 meses.

## LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL

Compañía de Seguros reunidos.  
Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.  
41 AÑOS DE EXISTENCIA  
SEGUROS CONTRA LA VIDA.—SEGUROS CONTRA INCENDIOS.  
Subdirector en Soria D. Rafael Arjona, Plaza de Aceña (antes Herradores), número 15.

FABRICA DE JABON DE TODAS CLASES  
Premiado con Diploma de medalla de oro.  
FABRICA DE LEGIA LIQUIDA  
para el colado y saneamiento de la ropa en frío  
**ALMACEN DE COLONIALES**  
para la venta al por mayor, rebajando los derechos de Consumos á todo el que compre para fuera de la población en cantidad de 25 kilos ó litros, por lo enos.  
**PEDRO LLORENTE**  
ESTUDIOS 2, y COLLADO 21  
UCURSAL: Plaza de Aceña (antes Herradores), 15.—SORIA  
DEPOSITO DE ABONOS MINERALES  
Gran elaboración de chocolates

### La Industrial Castellana

Gran fábrica de jabones de todas clases.—Venta de aceites de oliva refinados de Aragón y Valencia.  
Esta casa garantiza á su numerosa clientela la especialidad de sus artículos en la seguridad de servirles como ninguna otra de su clase.  
Se descuenta los derechos de consumo á todo el que compre para fuera de la población de veinticinco kilos de jabón en adelante.  
**FELIX PEREZ MELENDO.**—Calle del Puente, número 15.

Falenarios de inquilinato de 50 y 100 hojas perforados y encuadernados  
**0,50 y 1 ptas. respectivamente**  
PAPEL DE SEDA  
Desde 5 céntimos los 2 pliegos.  
Cartas novedad en forma de telegrama á 0'75 pesetas estuche de 50.  
De venta en "Tierra Soriana."

**HOSPEDERÍA**  
DE  
**JOSÉ ZÚNIGA**  
 Habitaciones independientes y luz eléctrica. Servicio de un mozo á las estaciones.—ALMAZAN.

**El Gallo**  
Emilio Alba.  
(Badajoz).  
Especialidad en cafés tostados que se recomiendan por sí, solo una vez probados.  
De venta en casa de  
**Antonio Canalejo**  
Collado, 47, Soria

**PELUQUERIA ARTISTICA E HIGIENICA**  
Desinfección antiséptica.  
**VIUDA DE BALLESTEROS É HIJOS**  
En este establecimiento se hace toda clase de pelucas, bisoños, trenzas, bucles, flequillos, zos, crepés, etc. etc.  
Además se hacen cuadros-panteones y demás adornos, incluso dijes, sobre cristal, marfil ó nacar, todo en cabello, á precios sumamente económicos.  
También se alquilan pelucas, barbas y adornos para teatros y disfraces.  
Compra y venta de cabello.  
Marqués del Vadillo, 2. Soria

TALLER MECANICO DE CARPINTERIA  
—DE—  
**Nicéforo Hernández**  
Plaza de Aguirre, 2.—SORIA  
En este acreditado taller se hacen toda clase de molduras rectas, curvas y cortadas para la construcción en toda clase de maderas, jambas, rodapiés, cornisas y zócalos.  
**Ensamblajes**  
 Toda clase de tipos de entarimados, ensamblajes de cualquier grueso y ancho para marcos y puertas con espigas sencillas, dobles y triples; ensamblajes á lazo, de cola de milano y recto, balcones dobles, sencillos, persianas y construcción de obras para dentro y fuera de la población.  
Plaza de Aguirre, 2, Soria.

**SOCIEDAD ANÓNIMA CROS**  
PRIMERAS MATERIAS PARA ABONO  
La Administración de TIERRA SORIANA se encarga de transmitir gratuitamente los pedidos de sus suscriptores.  
Economía en los precios—Resultados sorprendentes.

**¡Novedad!**  
Diccionario manual enciclopédico de la Lengua Española por Saturnino Calleja  
1.700 páginas, 115 mapas geográficos, 3.127 grabados, 400 retratos, 5 cuadros al cromó.  
Precio en librerías. 8 pesetas. En TIERRA SORIANA, 5 pesetas.

**Tarjetas postales**  
DE  
**felicitación**  
ULTIMAS NOVEDADES  
A precios reducidos.  
Sin competencia.  
"Tierra Soriana"—Collado, 9, Soria.

### FERRETERIA Y TALLER DE CERRAJERIA DE CLAUDIO ALCALDE

El más antiguo y acreditado de esta provincia.—Plaza de Aceña, 16, y Marqués del Vadillo, 4.

En el referido establecimiento, sin competencia en clases y precios, encontrarán los numerosos clientes y el público en general magníficas colecciones de CAMAS inglesas y de país, de todos los tamaños y clases, desde la más modesta hasta la de más lujo.  
**BATERIA DE COCINA.**—En este ramo podrá elegir el parroquiano toda clase de objetos del mismo sin rival posible en precios.  
**ESPECIALIDAD** en herramientas para diferentes artes y herrajes, para obras y clavazón, con grandes ventajas.  
**GRAN COLECCIÓN** de telas y cribas metálicas, alambres de todos gruesos, tubería, pesas y medidas, grifos, cubos y jarrones para lavabos, planchas de vapor, hierro para rejas, espinos artificial, estufas, caloríferos, calentadores, cañerías, jaulas, bombas y pozos para norias é ininidad de artículos que no se detallan por no molestar.  
Armas de todas clases y artículos de caza.  
**EXPLOSIVOS.**—Pólvora de excelente clase, mecha de seguridad, dinamita, cápsulas, etcétera.—El dueño del establecimiento es el representante en la provincia de la Sociedad de Explosivos.—Fijáos bien en que ningún establecimiento de esta clase cuenta con los medios que éste para servir al público, haciéndose, por tanto, imposible la competencia en clases y precios

### Pedro Ramon,

#### ORTOPEDICO-ESPECIALISTA

(afecciones abdominales exclusivamente, primero y único)  
Alivio, retención y curación de las hernias (quebraduras) y relajaciones; abultamiento y descenso del vientre, distocaciones de las vísceras abdominales y uterinas, dolores lumbo-abdominales, etc. etc.

Con el privilegiado método Ramon quedó, hace ya años, resuelto el difícil problema del tratamiento radical, no operatorio y sin molestia alguna, de las hernias (quebraduras) y distocaciones uterinas. Cateórica afirmación suscrita, oficialmente, por las corporaciones científicas, confirmada por miles de éxitos notables y dictámenes de elogio de la Real de Medicina y Cirujía. Los clientes del especialista Ramon olvidan pronto la dolencia: optan, á voluntad, por el alivio y retención absoluta, ó por la curación radical, obtención del anillo, con aquella confianza que inspiran laudatorios hechos. Folleto gratis. Despacho: CARMEN, 38, 1.ª, BARCELONA.

Si un día las Academias de Medicina y Cirujía, la Real de Madrid inclusive, con laudatorios dictámenes por unanimidad dispusieron á notabilísimas creaciones del ortopédico-especialista D. Pedro Ramon, fueron raro lunero que guió al paciente por la senda donde había de encontrar el deseado bien, hoy, los médicos todos, colaboran á tan altos fines para que á todas partes y á todos los individuos llegue, con la mayor comodidad y economía, el verdadero remedio, poniendo coto á ciertos abusos de viajeros titulados ortopedistas ó médico-ortopedistas de que son víctimas los herniados y las señoras que sufren afecciones en la región abdominal.

Los pacientes de ambos sexos y todas edades que sufren hernias (quebraduras) y relajaciones; las señoras que sufren abultamiento ó descenso del vientre, distocaciones de las vísceras abdominales y uterinas ó dolores lumbo-abdominales, se verán libres de molestias, sufrimientos y peligros usando las privilegiadas especialidades Ramon; y á este fin, los de Soria y su provincia acudirán al ilustrado Farmacéutico, peritísimo en las especialidades Ramon.

**Dr. D. José Morales.** Les recibirá de 11 á 1 de la mañana. Collado, 6.—SORIA

**¡OJO!**  
A precios de liquidación  
**LA EQUIDAD**  
15, LA EQUIDAD, 15.  
En este acreditado establecimiento se venden, á precios de liquidación, toda clase de vajilla, loza, cristal, porcelana, cubiertos, cuclillos, jabones de tocador é ininidad de artículos.  
**LA EQUIDAD.**—Plaza de Aceña, 15.

**LA CUBANA**  
**Sebastián Nicolás.** (Badajoz)  
¿Queréis tomar café selecto? Probad el de nuestra marca para convenceros de su clase y aroma verdad.  
Venta exclusiva en el establecimiento DE  
**Antonio Canalejo**  
Collado, 47, Soria.

**¡ROBERTO!**  
por don Godofredo Escribano  
NOVISIMO METODO DE LECTURA  
Supera por su brevedad y sencillez á todos los conocidos.  
Consta de dos partes. Primera: 10 céntimos. Segunda: 20 céntimos.

**BIBLIOTECA "CALLEJA,"**  
Lujosos tomos de novelas de celebrados autores.—Véndense á 80 céntimos en todos los sitios.—A 60 céntimos en el establecimiento de TIERRA SORIANA.  
Libros de cuentos para niños.—Desde 5 céntimos DOS ejemplares.

**¡ALTO!...**  
Nuevo taller de Encuadernación de Manuel Guzmán, maestro que fué en «Tierra Soriana» y anteriormente en Huesca, habiendo sido oficial de primera en cuantos talleres trabajó en Madrid y premiado con diploma de Cooperación en el Ateneo Instructivo del Obrero (Guadalajara) á la edad de 16 años.  
Este nuevo taller se encarga de cuantos trabajos se le confíen tanto de lujo como los más modestos, á precios baratísimos.  
Rebajas considerables á los señores librerros.  
**No equivocarse**  
**Manuel Guzmán**  
Ferial, 2, planta baja.

**LA CONFIANZA**  
ESTABLECIMIENTO DE COLONIALES FINOS  
DE  
**Antonio Canalejo**  
Collado, 47, Soria.  
Participa á su numerosa clientela que ha recibido un gran surtido en garbanzos finos de Castilla, de este año, así como alubias nuevas, conservas vegetales de las mejores clases, á precios económicos.  
ESPECIALIDAD EN CHORIZOS FABRICADOS EN ESTA CASA, GARANTIZANDO SU CLASE  
GRAN SURTIDO EN JAMONES, SALCHICHONES Y EMBUCHADOS

Surtido completo en quesos, galletas, café, chocolates, mermeladas, jaleas, dulces de membrillo, y cuantos artículos se deseen en el gremio de ultramarinos.	Ron, cognac, aguardientes, vinos y licores de todas clases, mantecas de Flandes, pastas para sopas, azúcar, tocino, aceite superior de Andalucía.
--	---

314 EL CURA DE ALDEA  
ridad y la admiración de sus compañeros, quiso levantarse; pero Roque se colocó de un salto á su lado y descargó sobre su cabeza tan terrible puñetazo, que le derribó nuevamente y casi aturldido en el suelo.  
—Yo te he brindando con mi amistad al ofrecerte mi capote—dijo Roque.—y tú has sido un insolente. Mas te prevengo que si no respetas á ese anciano herido, te estrello contra las piedras de este calabozo.  
Aquella amenaza fué hecha con gran entereza y resolución.  
Roque observó que sus enérgicas palabras habían pronunciado buen resultado, y seguro de que nadie se había de atrever á molestar á su padre, fué á sentarse á su lado.  
El coronel estrechó en silencio la mano de su hijo, dándole las gracias con una mirada.  
Aquel padre era feliz en medio de sus desventuras, porque al encontrar un hijo que lloraba perdido hacía muchos años, hallaba en él un hombre á quien Dios había concedido los tres dones tan envidiables

EL CURA DE ALDEA 319  
guntó al coronel, sacudiéndole un fuerte puntapié en la espalda.  
Roque dió un grito de rabia, y levantándose amenazador, se interpuso entre el faccioso y su padre, diciendo:  
—Jamás un soldado debe deshonrarse insultando á otro soldado, herido en el campo del honor.  
El faccioso, que hasta entonces no había respetado á nadie, se detuvo á contemplar á aquel insolente que se atrevía á colocarse con altivez delante de él.  
—¡Hola!—esclamó.—¿Defiendes tú á ese negro? ¡Pues toma!  
Y levantó la mano, que indudablemente habría caído sobre el rostro de Roque, si éste no hubiera evitado el golpe deteniendo el brazo de su enemigo.  
—Yo no faltó á nadie—exclamó Roque conteniéndose;—pero he visto que usted maltrataba á un herido, y he querido evitar una mala acción.  
La impasibilidad de Roque, y el verse sujeto por un prisionero confiado á su custodia, exacerbó al carlista de un modo tal, que su rostro

CAPITULO IX  
En el que se cuentan varias cosas que tienen más de históricas, que de novelescas.  
Esto decía un hombretón de mal talante que con un látigo en la mano, entró en el calabozo de Roque al día siguiente á la escena descrita en el capítulo anterior.  
Los desfallecidos y hambrientos prisioneros acrieron los ojos y miraron con asombro á aquel terrible despertador que de tan brusca manera se anunciaba.  
El hombre del látigo llevaba uniforme carlista, y hacía crugir la fusta sobre las espaldas de los abertos soldados, que tímidos y cobardes ante su terrible verdugo, no se atrevían á respirar en su presencia.  
—¡Eh! ¿Qué haces tú ahí?—pre-

EL CURA DE ALDEA 315  
en la crialura: la caridad, el valor y la prudencia.  
Poco después, el débil rayo de claridad que penetraba por el tragaluz del calabozo fué apagándose, hasta que, extinguido por completo, el calabozo quedó en tinieblas.  
Aquellos desgraciados se vieron envueltos en las negras sombras de la noche, sin que un miserable farol alegrara los ámbitos de su tétrico encierro.  
Los prisioneros buscaron el modo menos molesto de pasar la noche, y como gente joven y acostumbrada á la fatiga, hallaron pronto en el sueño el olvido de sus penas.  
Sólo Roque, sentado en el duro suelo junto al lecho de su padre, velaba.  
La calentura consumía al desgraciado coronel, cuya cabeza comenzaba á divagar.  
Roque era importante en aquella situación. Carecía de todos los auxilios necesarios á un enfermo; pero era cristiano, tenía fe en Dios, y recurrió á El en sus oraciones.  
Las noches en un calabozo son interminables; y Roque, después de